

**Diversificación de la producción en campos de cría de la cuenca del salado.
Cordiviola,C; Arias,R; Muro,M; Boyezuk,D;Trigo,M;Borras,M.**

En los últimos años la zona de cría de la cuenca del salado ha quedado relegada a los campos de peor aptitud de suelos debido al avance de la frontera agrícola por los márgenes de rentabilidad favorables para la agricultura, a pesar de que históricamente no era una zona apta para el desarrollo de cultivos de cosecha gruesa y fina (soja y trigo).

Muchos de los campos han resignado personal por la menor demanda de mano de obra para la producción agrícola¹. Pequeñas superficies de campo generalmente menores a cien hectáreas, no han podido mantener a una familia viviendo siendo el principal elemento que incide en esta situación que los dueños de la tierra no viven en los campos, sino que contratan personal para trabajarlos. Esto pone de relieve la problemática de la propiedad de la tierra y la estructura agraria argentina como principal elemento a analizar.

Lo anteriormente mencionado es algo que va más allá de nuestro objetivo de estudio en este trabajo y tiene que ver, seguramente, con definiciones de índole de políticas públicas. El presente trabajo apunta a analizar como la diversificación de la producción pecuaria puede llevar a elevar los márgenes económicos de la actividad en comparación con la agricultura y como superficies que a priori no serían sustentables económicamente pueden ser unidades económicas para la subsistencia de una familia rural.

Para ello se toman actividades que se vienen realizando en la zona muchas veces de manera no planificada y sin formar parte de una estrategia de diversificación de la producción ganadera. Las dos producciones animales que se toman son la cría bovina con el objetivo de producción de carne y leche y la cría ovina con el objetivo de producción de carne y lana. La diferente utilización de los recursos forrajeros por estas dos especies posibilita un mejor aprovechamiento de la cadena forrajera, en la mayoría de estos casos, con un fuerte componente de pastizales naturales.

La producción de leche bovina es destinada a una primera etapa de industrialización (masa para muzzarela) que se hace en el mismo establecimiento y es común su realización en la zona. Para la comercialización de este producto toma relevancia la organización de los productores para insertarse mejor en el mercado.

Con respecto a los producción ovina, los productos son los corderos destinados a venta y una esquila en época primaveral-estival que generalmente se vende a compradores que pasan por los campos donde ha pequeñas majadas.

A estas dos producciones se suman otras como pueden ser producción avícola y hortícola para autoconsumo y pequeños excedentes destinados a venta.

¹ En general en la zona se utiliza la figura del contratista para la realización del cultivo como su cosecha y en la mayoría de los casos se acuerda un porcentaje de la producción para el dueño de la tierra que oscila alrededor del 30 por ciento.